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上接第二版!仁之坚持带葛剑雄去看当年成府大街

蒋家胡同"找到了
"

号顾颉刚先生的故居"告诉葛剑

雄这就是当年#禹贡$半月刊的编辑部和禹贡学会筹

备处%

最有趣味的是葛剑雄笔下的现已
##$

岁的周有

光先生%

#%&'

年
'

月"葛剑雄随谭先生首次探望了周

有光和张允和两位先生"谭先生去世后"每年拜谒的

习惯依然保留% 周先生的乐观和睿智给了葛剑雄深

刻的印象% 葛剑雄记得周老对他说&'我过了八十岁

后"就认为"八十岁的周有光死了"现在的我是新生%

今年是
(&

岁%我很高兴自己又多活了一天% (周有光

&'

岁离开了办公室" 但在九平方米斗室中依然工作

和思考"关注的却是全中国和全世界的发展趋势% 每

次交谈的广度和深度"让年轻人自叹弗如%

既受前辈学者的风范熏陶" 又得益于 )不拘一

格( 政策" 葛剑雄也以自己不俗的学术成就作出回

报% 他在)中国人口史(*)中国移民史(领域的研究和

著作都起到了填补空白的作用+而他所著的,普天之

下---统一分裂与中国政治.一书"从
#%&%

年初版

后 " 不断被再版 "

#%%)

年台湾版 *

#%%*

年韩文版 "

($$&

年中华书局以增订版 ,统一与分裂---中国历

史的启示$再度出版"

($#)

年商务印书馆的版本问世

后多次重印/

#%%+

年" 葛剑雄任中国历史地理研究所所长"

#%%%

年兼任教育部重点研究基地复旦大学历史地理

研究中心主任"在他的任上"历史地理学科得到了长

足的发展%

($$#

年" 葛剑雄联合不同国家的学术团

体"主持启动了)中国历史地理信息系统 0

,-./0

!(

的编纂开发工作% 这套系统被认为是重建矢量化空

间数据的重要手段" 至今一直放在哈佛大学等国外

知名高校的网站上% 哈佛常务副校长来访复旦大学

时" 便向王生洪校长提及历史地理研究所和这一项

目" 称这是复旦学术最具国际影响力的两个领域之

一% 而从
($$*

年起"他还担任了教育部社会科学委

员会0历史学部!委员至今%

说到这里"葛剑雄对记者这样评价顾颉刚*谭其

骧和自己几代人的学问和抱负% )顾先生有倡导之

功"但历史地理学是在谭先生*侯仁之先生和史念海

先生这一代的开拓下才形成学科的" 从传统的沿革

地理发展到了现代的历史地理% 改革开放以来"历史

地理又发展出不少新的分支"特别是历史人文地理"

目前除复旦*北大 *陕西师大外 "武汉大学 *西南大

学*暨南大学*天津师大*中山大学*云南大学等都有

了历史地理专业" 历史地理学者也在更多的领域发

表学术成果"具有更大的社会影响% (但是"就个人成

就而言" 葛剑雄说")我们个人难以超越谭先生+但

是"就集体的力量而言"已经超越了上一代% (

($$1

年"担任
##

年所长后"葛剑雄毅然在最辉煌时辞职"

他说&我的创新工作已经做到底了%

!不拘一格"录用博士生

在谈到顾颉刚*谭其骧的共同点时"葛剑雄强调

了两位前辈都善于听从不同建议和不遗余力提携后

学%而葛剑雄承继)不拘一格(风格也颇具魄力%复旦

大学历史系的青年讲师* 全国百篇优博的获得者马

孟龙"但他的本科毕业于市属院校的中文系"专业课

和英语无法通过博士生考试" 但是葛剑雄看好了他

的学术研究潜力+写过,大明王朝的七张面孔$*,曾

国藩的正面与侧面$等著作上过,百家讲坛$*,子午

书简$等栏目的张宏杰"只读过本科财经专业"曾经

就职于银行的他却对历史产生了浓厚的兴趣" 经过

一番考察"葛剑雄还是决定将他)收入麾下(% 目前"

两人也如预期在专业研究中表现出众% 对此"葛剑雄

强调教育制度化有其优越性"但是也有局限性"需要

特殊性来弥补"但是"他说")这种特殊化的前提一定

是要出于公心" 其次" 被特殊化的对象自己需要警

醒"好好努力用功"最后"万一看错人"需要社会的包

容(% 他剖析了自己的优劣势")像我没受过大学的系

统训练"在知识和治学方面"都有不少缺陷% (他说"

自己很少引用理论"也没有精力去尝试计量研究法%

但是"对于学生"他还是严格要求他们接受规范的学

术训练% )中国历史地理走向国际化"需要代代学人

的不懈努力% (

公共情怀中的

!求真"和!有用"

强调)求是师求真(的谭其骧"有一句名言&学术

之趋向可变"求是之精神不可变% 受着先师影响的葛

剑雄对)求真(有着自己的表达方式%

用好专业知识来!求真"

在
*$

万字的,悠悠长水$中"葛剑雄记载了谭先

生
#%&+

年坚持,中国历史地理图册$第七第八册)求

真(的风波% 有关部门指示图册按照内部本画"谭其

骧觉得内部本明显有误"他最后表态"如果办不到"

第七第八册后面取消主编谭其骧的字样% 葛剑雄回

忆了先师给当时正在美国哈佛燕京访学的他的信&

现在毕竟不是)四人帮(时代了"我决心斗争到底% 我

若顺从某部门要求"我还能算个学者吗1 这样的)斗

争(又延续了年余"

#%&1

年
#(

月"第七册出版"

#%&&

年
#(

月第八册出版% 从
#%&$

年开始修订"历时八年

半终于出齐% 而内部版则是
#%'*

年"毛泽东提议后"

由吴晗牵头开始启动"其中一波三折"直到
#%1&

年才

出版了八册内部版% 而谭其骧为,中国历史地理图册

$倾注了三十余年心血"终于成就了这项前无古人的

事业"给后人留下宝贵的学术财富和社会价值%

葛剑雄将)求真(也延用到了公共情怀中% 在他

看来" 作为一个学者" 如果不能对公共事务发表见

解"就不能称为)知识分子(")那他只是个专业人士

或者学者% (但是"葛剑雄特别强调"要用专业知识来

解释公共问题%

#%%$

年代后期",陈寅恪的最后二十年$ 一书引

发社会热议% 对民国大师的崇拜一时风靡%

#%%&

年"

葛剑雄撰文,我看陈寅恪现象$"发表了诸多冷思考%

首先"他指出"陈寅恪眷恋中国传统文化和接触到的

西方文化"由此确立了自由之思想"独立之人格的追

求"但是"由于无法实现"晚年便寄托于观念中的中

国传统文化"这是源于理想和现实的矛盾"情感和理

智的失衡" 当下现实无法让知识分子完全拥有独立

的思想"就只能寄托于未来"并为这一天的到来而努

力% 接着"葛剑雄又分析"大家都看到了陈寅恪的见

识和勇气"但还要有最高领导人的宽容"在新中国成

立后"有谁能长期不参加政治学习"不上课"专心做

自己的研究"又保持衣食无忧呢1 对于陈寅恪被称为

史学大师"葛剑雄指出"要对其学术成就给予客观评

价" 学问并非没有限度" 贡献也只集中在某几个领

域% 就隋唐史研究"葛剑雄觉得"当前的水平整体要

高于陈寅恪当年发表过的著作% 最后"葛剑雄说")大

师要学习"但不要迷信盲从"更不要将他们当成神% (

这样的论述频频见于葛剑雄的学术随笔中"比如,被

高估的民国学术$*,永乐大典迷依旧$*,科举制度&

存废皆有理$*,评
2#*(#

&中国发现世界
3

---兼论真

实史料的重要性$等等% 对于前人的评价"葛剑雄很

少去刻意拔高"即便对于他的老师也是如此% 他不止

一次指出关于谭其骧见过毛泽东和林彪的说法都是

以讹传讹" 并呼吁不要主观揣测加上这些 )学术光

环(% 而对于当年顾颉刚埋怨谭其骧在他离京期间不

能及时编出,禹贡$半月刊而导致歧见一事"葛剑雄

曾在
#%&$

年谭其骧长时间拖延编辑部关于七大故

都演讲稿的整理稿件时"追问导师"您当年是否也是

这个速度编,禹贡$"谭其骧坦率地承认&差不多%

对于自己"他也同样% 在论及境界时"葛剑雄认

为有三层&第一是有信仰"第二有职业道德"第三符

合等价交换原则% 他说自己还谈不上有信仰"算比较

有职业道德%

怎样更!有用"就怎样做

顾颉刚当年亲自编,禹贡$半月刊时曾这样说"

)若为自己成名计"自可专做文章"不办刊物% (但为

了让更多青年人才成长"不得不办刊物"他说")我们

不能单为自己打算"要为某一学术的全部打算% (顾

颉刚亲自编,禹贡$杂志"其)开风气者(之举确实壮

大了历史地理学的人才队伍和影响力%

如果说谭其骧先生的求真" 在葛剑雄身上某种

程度上延伸为)有用("那么葛剑雄如今的所为也颇

有些太师顾颉刚的气魄---

($#*

年
(

月从七年的复

旦图书馆馆长任上退下来后" 葛剑雄更多地致力于

普及讲座% 他发现"许多专业人士认为的)常识(却是

普通人的)新识("如同担任全国政协常委"提提案时

要注意有用原则一样" 葛剑雄的逻辑是&)怎么做受

益面更大"怎么更有用"就去抓紧做% (如今"葛剑雄

普及讲座的范围扩大到了全国+在上海"最紧凑时"

往往一天排三场" 但还是无法满足络绎不绝前来的

请求% 最后"复旦的老师也抱怨起来"为何不给本校

学生演讲%

如果说" 做先师的助手和文革的体悟让葛剑雄

更深入阅读了人性和社会这本书" 那么直接的成果

就是加深着他对知难而退背后的中庸智慧的理解和

实践"中庸即一种常人不易掌握的平衡"所以"在做

学问*知世论人时"葛剑雄身上会闪耀着如谭其骧先

生所说的)求是求真(风格+在作为知识分子参与公

共情怀时"也会有如太师顾颉刚一般的)开风气(的

影子+而他的博闻强识和能言善辩的天赋"一口气游

#'$$

米"每晚只睡
'

*

+

小时的充沛精力"敢言有效的

政协提案和为普及讲座的乐此不彼" 又绘就了自己

迟到的的时代机遇%

这就是记者眼中的葛剑雄%

空难的发生是否与高龄客机有关! 乘

坐飞机是否真的安全!小鸟撞机是否会机

毁人亡!

#

月
$%

日下午"文汇讲堂携核心

俱乐部会员走进东方航空技术有限公司

所在的虹桥基地"参观虹桥维修现场和维

修控制中心一探究竟#

飞机如何!体检"和!退休"

东方航空技术有限公司去年
#(

月
1

日正

式挂牌成立"是东航集团深化改革和转型发展

的系列重大部署之一"开创了国内航空公司独

立运营民航维修企业的先河"同时也标志着东

航技术正式向)成为国际一流*亚太领先的飞

机工程与维修服务提供商(的目标迈出了坚实

一步%

东方航空公司现运营商业飞机
'#'

架"其中

自有飞机*融资性租赁飞机*经营性租赁飞机约

各占三分之一% 我国往往是向国外飞机制造商承

租新下线的飞机"租赁期
#$

年左右% 而在租赁期

限届满前"飞机承租方要按照租赁协议及出租方

的要求"进行飞机退租检修"使其无论是在性能

上* 还是质量上都要基本恢复至租赁开始的状

态% 一般需要三个月左右的时间"前后有近百名

的技术工人参与工作"退租费用为人民币
'$$

万

元左右%

在飞机上利用
4565

实现)空地互联(是一项

集高科技*技术改装*高安全性能于一身的综合

性系统工程% 目前"使用通讯卫星传输进行空地

互联"是全球航空公司空中上网业务的主流技术

模式% 但国内与国外网络环境不一样"要共享存

在一定屏障% 东航从去年开始"已着手与中国电

信联手"共同使用卫星通信技术应用于)空地互

联("同时"结合地球同步轨道通讯卫星实现空中

上网%图为工程师为春秋航空公司改造首架机内

开通
4575

功能%

鸟击事件通常不会造成很大的事故% 如果鸟

撞到了飞机眩窗的玻璃或机翼" 飞机的一切即时

数据都会在第一时间传送到地面"飞机降落后"马

上会有维修人员根据提前做好的维修预案进行维

修% 小鸟撞到了飞机发动机"飞行员也能做到在一

个发动机停止工作时安全降落% 只是降落后要认

真仔细地清洗发动机叶片上哪怕是一丁点的污垢

或积碳% 鸟击事件发生概率和危害最大的是起飞

和降落的阶段" 因此民航机场都配备有专业的驱

鸟车%

$详细解答请扫二维码%

俱乐部活动

眼见为实 恍然大悟 租赁到期!修新"退租 发动机遭遇鸟击 航班内部覆盖
!"#"


